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за два года количество 
строящихся многоквартирных 
домов в Ростовской области 
сократилось на 44%, а площадь 
квартир в них — на 21%.  
при этом их этажность растет,  
а средняя площадь квартир 
уменьшается. цены  
на новостройки с 2019 года 
выросли на 28%, а с 2020-го — 
на 18%.

В Ростовской области в октябре стро-
ится 221 многоквартирный дом со-
вокупной площадью 2721 тыс. кв. м, 
подсчитали в московском Институте 
развития строительной отрасли. За 
год объем текущего строительства 
профессиональными застройщиками 
в квадратных метрах почти не из-
менился, но по количеству объектов 
заметно просел (см. табл.). Еже-
месячный объем ввода за последний 
год в среднем на 1,7% ниже, чем в 
предыдущие 12 месяцев.

Этажность новостроек постоянно 
увеличивается. Доля высотного 
строительства (более 25 этажей) уже 
составила 37,9%. Год назад этот 
показатель был 35%. Еще больше 
возводится домов высотой 18–24 
этажа. Их удельный вес сейчас до-
стигает почти 41% в общем объеме 
текущего строительства.

Из года в год рынок избавляется 
от мелких игроков, строительный 
«пирог» делит все меньшее число 
участников. Сейчас в Ростовской 
области действуют 67 застройщиков 
(брендов), которые представлены 

дИНаМИка ИзМеНеНИя текУщего стРоИтельства МНогокваРтИРНых доМов  
в Ростовской оБластИ

октяБРь–
2019

октяБРь–
2020

октяБРь–
2021

ИзМеНеНИе 
за год, %

ИзМеНеНИе 
за 2 года, %

Количество домов, шт. 398 257 221 –14 –44,5

Площадь жилья, тыс. кв. м 3466 2706 2721 0,6 –21,5

Источник: ООО «Институт развития строительной отрасли» (Москва), подсчеты N.

в погоне за покупателями квартир  
на дону строят меньше, выше и дороже

В администрации Ростова для реви-
тализации и создания креативных 
пространств определили 4 объекта. 
Это Мукомольный завод № 2, про-
мышленная зона «Ковш», Ростовский 
винно-водочный завод (РВВЗ) и 
кондитерская фабрика. Реализовать 
эти проекты планируется в 2024 году. 
В сентябре премьер-министр РФ 
Михаил Мишустин утвердил Кон-

цепцию развития творческих инду-
стрий до 2030 года. У первого из 
названных объектов уже есть группа 
инвесторов, которую представляет 
известный ростовский ресторатор 
Вадим Калинич. Он представлял про-
ект на городском совете по инвести-
циям летом этого года. Как писал N, 
нынешней весной Алексей Логви-
ненко заявлял о шести объектах, ото-

бранных для ревитализации, не на-
звав их. Ранее Агентство стратеги-
ческих инициатив в партнерстве с 
«ДОМ.РФ» запустило программу по 
созданию креативных кластеров на 
месте заброшенных промзон. В нее 
планировали отобрать 10 регионов. 
Ростовская область тогда вошла в 
первую десятку по числу заявок.
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101 юридическим лицом. В начале 
2020 года застройщиков было 109 
в лице 154 компаний.

На первой строчке с большим от-
рывом от остальных расположилась 
ГК «МСК», занимающая 14,5% рын-
ка текущего строительства. Далее 
следуют ГК «Югстройинвест» и «СК 
10». Эти же две компании среди де-
сятки лидеров имеют самый высокий 
рейтинг Единого реестра застрой-
щиков (ЕРЗ) — их объекты вводи-
лись вовремя. Самый низкий рейтинг 
ЕРЗ у ГК «ИНТЕКО», занимающей 
5-е место по объему текущего строи-
тельства. Почти 62% ее объектов 

строятся с переносом сроков ввода. 
Рейтинг МСК ненамного лучше — 
51% ее текущих строек с переносом 
срока ввода.

— Небольшим игрокам стало тя-
жело работать на рынке по трем при-
чинам: пришли крупные игроки, ко-
торые могут демпинговать, стали 
жестче законодательные требования 
и самое главное — сложное взаимо-
действие с ростовской администра-
цией, — считает гендиректор ГК 
«Жилстрой» Андрей Смехунов. — 
Крупные игроки нашли подход к 
городской администрации, а мелкие 
— нет. В городе отсутствует градо-

строительная политика, нет плани-
рования, а только метания в разные 
стороны: никто не знает, что будет 
через год.

По-прежнему первую скрипку в 
областном строительстве играет дон-
ская столица, где возводится 87,4% 
всех новостроек. Этот показатель 
остается одинаково высоким послед-
ние два года. Заметные изменения 
произошли на второй строчке этого 
рейтинга. Немногим более чем за год 
Батайск увеличил свой удельный вес 
почти вдвое — до 6,6%. Таганрог, 
как и ранее, дает в общую корзину 
всего 3%.

— В Батайске всегда было проще 
работать с администрацией, там в 
целом более договороспособные 
люди, чем в Ростове, — считает Ан-
дрей Смехунов. — Кроме того, в 
последнее время там «выстрелило» 
множество мелких проектов, много-
квартирные дома нередко строят на 
участках, где ранее было индивиду-
альное строительство, а в Ростове 
этот процесс поприжали.

Средняя площадь квартир в по-
следние два года постоянно сокра-
щается. В объектах, получивших 
разрешение на строительство в 2019 
году, этот показатель составлял 52,7 

кв. м, в 2019-м — 50 кв. м, в этом 
году — 47,1 кв. м. Это на пару метров 
ниже среднероссийского показателя. 
Квартиры средней площадью более 
100 кв. м есть только в трех строя-
щихся в Ростове жилых комплексах: 
«Гранд Панораме» (застройщик — 
ГК «Панорама»), «Доме на Нагиби-
на» («Инвестрадиострой») и «Бу-
денновском, 77/117» (корпорация 
SOFT).

В то же время цены на квартиры 
в новостройках растут как на дрож-
жах. По данным Института развития 
строительной отрасли, в октябре 
средняя цена достигла 60 596 рублей 
за кв. м. За год средневзвешенная 
цена предложения выросла на 18,5%, 
за два года — почти на 28% (см. 
график).

— Выросли цены не только на 
жилье, но и на стройматериалы, 
себестоимость строительства уве-
личилась не меньше, — уверен Ан-
дрей Смехунов. — Поток покупате-
лей идет, поскольку хотят вложить 
в недвижимость обесценивающиеся 
рубли, но население беднеет и сред-
ний чек покупки падает. Этим объ-
ясняется и снижение площади квар-
тир застройщиками.

татьяна дудник

в Ростове На театРальНоМ/НаНсеНа заплаНИРовалИ жИлУю 
застРойкУ На пр. Театральном может появиться многоквартирная жи-
лая застройка. Администрация Ростова планирует изменить правила 
пользования участком по адресу: пр. Театральный, 62. Информация опу-
бликована на сайте гордумы. По данным публичной кадастровой карты, 
речь идет о площади 3,4 га. Сейчас целевое использование этой земли 
предполагает эксплуатацию универсальных магазинов. Одна сторона 
участка выходит на железную дорогу, параллельную Нансена.

главНый саНвРаЧ Ростовской оБластИ пРИзвал огРаНИЧИть 
посещеНИе оБществеННых Мест Главный санитарный врач Рос-
товской области Евгений Ковалев призвал ограничить посещение обще-
ственных мест: торговых центров, парикмахерских, музеев, театров, спор-
тивных залов и пр. Свою позицию он изложил в интервью телекомпании 
«Дон-ТР». Г-н Ковалев полагает, что проблему распространения новой 
коронавирусной инфекции может решить введение QR-кодов. Их получат 
привитые и переболевшие ковидом граждане. Такой код станет пропуском 
в места большого скопления людей. Всем остальным вход запретят. Регио-
нальный Роспотребнадзор уже разработал соответствующий документ и 
передал на рассмотрение в правительство Ростовской области. По данным 
сайта стопкоронавирус.рф, в последние дни на Дону медики фиксировали 
от 530 до 552 новых заражений.

властИ закРоют яРМаРкУ в стаРоМ РостовскоМ аЭРопоРтУ С 
1 ноября закроется ярмарка, которая временно работала на территории 
старого ростовского аэропорта. В основном здесь торговали предприни-
матели с закрытого силовиками оптово-розничного овощного рынка в Ак-
сайском районе. По данным управления информационной политики пра-
вительства Ростовской области, теперь им предстоит обустроиться на новых, 
постоянных площадках. Бизнесу предлагают четыре основные локации. 
Две из них — в Аксайском районе.

1. Распределительный центр «Агро молл» в хуторе Ленина. Тел.: 8 (938) 
155-77-75.

2. Продовольственно-логистический комплекс на территории АО «Ак-
сайское», поле № 11. Тел.: 8 (918) 133-07-07.

Еще две — в Азовском.
1. Оптово-розничный торговый комплекс продовольственных и непро-

довольственных товаров «Южный хаб» на 1089-м км трассы М-4 «Дон». 
Тел.: 8 (968) 662-22-24.

2. Оптово-розничный торговый комплекс по реализации продовольствен-
ных и непродовольственных товаров в п. Койсуг (Обильненское сельское 
поселение). Тел.: 8 (938) 122-33-22, 8 (918) 588-63-52).

Вокруг Ростова, пишет источник, работают и другие торговые площадки. 
О свободных местах можно узнать на сайте и в администрациях муници-
палитетов по телефонам: 8 (863) 240-64-36 (Ростов), 8 (863 54) 56-069 
(Батайск), 8 (863) 504-39-58 (Аксайский район) и 8 (863 42) 44-709 
(Азовский район).

На выкуп земельных участков в 
районе Театрального спуска и улицы 
Береговой в Ростове для строитель-
ства там автодорог потребуется 2,5 
млрд руб. Земли планируют выкупать 
и изымать под реконструкцию Теа-
трального спуска к Дону и продление 
набережной и Береговой до 13-й 
Линии. Цифру назвала начальник 
муниципального казначейства Та-
тьяна Асатрян, докладывая об основ-
ных параметрах проекта бюджета на 
2022 год и на плановый период 
2023–2024 годов на заседании кол-

легии в ростовской мэрии. При этом 
софинансирование обозначенных 
расходов из муниципального бюд-
жета составит лишь 21 млн руб., 
остальное город рассчитывает по-
лучить из вышестоящих бюджетов. 
Судя по представленной докладчиком 
презентации, эти затраты заплани-
рованы на 2023 год.

Как писал N, на Театральном спу-
ске на месте масштабного пожара 
2017 года будет проложена автомо-
бильная дорога, обустроены непре-
рывная пешеходная зона с выходом 

на набережную, перехватывающие 
парковки, зоны отдыха, смотровые 
площадки. В августе сообщалось, 
что проект прошел экспертизу, адми-
нистрация уже начала работать с 
собственниками участков. За сотку 
земли сити-менеджер Алексей Лог-
виненко обещал платить собствен-
никам более 1 млн руб.

Строительство автодороги на ул. 
Береговой от Богатяновского спуска 
до ул. 13-я Линия находится на эта-
пе утверждения проекта планировки. 
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затраты на выкуп участков на театральном спуске и Береговой 
в Ростове оценили в 2,5 млрд руб.

На дону в 2021 году запланировали рекордную добычу угля  
в 7 млн тонн
Угольные компании Ростовской об-
ласти планируют добыть в 2021 году 
рекордные 7 млн тонн угля. В случае 
реализации этих планов показатель 
увеличится в сравнении с прошлым 
годом на 26% (в 2020 году в шахтах 
региона было получено 5,5 млн тонн). 
Об этом пишет «Интерфакс» со ссыл-
кой на заместителя губернатора Иго-

ря Сорокина. По его словам, текущие 
объемы добычи соответствуют по-
казателям программы развития 
угольной промышленности России 
до 2035 года (утверждена прави-
тельством РФ в июне 2020 года). 
Ранее сообщалось, что к 2035 году 
угледобычу на Дону планируется на-
растить до 9 млн тонн. Источник от-

мечает, что мировые цены на уголь 
сейчас находятся на исторических 
максимумах — выше 240 долларов 
за тонну. Ранее N писал, что в I по-
лугодии 2021 года угледобывающие 
предприятия Ростовской области по-
лучили 3,76 млн тонн угля — на 56% 
больше, чем в I полугодии 2020-го. 
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власти Ростова определили 4 промобъекта для создания 
креативных кластеров

коРотко


